

ARGENTINA, EN EL PUESTO 26° EN BIENESTAR DE LAS PERSONAS MAYORES

HelpAge International presentó el nuevo Índice Global de Envejecimiento, que evalúa el nivel de ingresos, las condiciones de salud, las capacidades personales y los entornos que tienen los adultos mayores en 91 países analizados; Suecia, Noruega y Japón, los mejores del ranking



Nélida Redondo, doctora en Sociología, investigadora y profesora titular de ISALUD; Silvia Gascón, directora de la Maestría en Gerontología de la Universidad ISALUD e integrante del board de HelpAge International; Cristina Massa, doctora en Demografía y profesora de la Universidad Nacional de Luján.

En el contexto de la celebración del Día Internacional de las Personas Mayores, establecido en 1990 por la Asamblea General de las Naciones Unidas, se presentó el Índice Global de Envejecimiento 2013 que en forma simultánea con otros países, fue difundido el 1° de octubre por HelpAge International y que permite evaluar el bienestar de los adultos mayores con una mirada más abarcadora e integral.

En la actualidad hay cerca ya de 900 millones de personas mayores de 60 años y en 2050, habrá 2000 millones de personas mayores, de las cuales el 80% vivirá en países en desarrollo.

“Las políticas públicas para los mayores siempre están dirigidas a promover su salud, pero no sirve de mucho recomendarles que caminen o hagan actividades si tienen miedo de salir a la calle o no cuentan con

un sistema de transporte acorde con sus necesidades”, señaló Silvia Gascón, directora de la Maestría en Gerontología de la Universidad ISALUD e integrante del board de HelpAge International durante la presentación del Índice Global de Envejecimiento 2013, el primero en medir la calidad de vida y bienestar de las personas mayores en el mundo, y que fuera financiado con el apoyo del Fondo de las Naciones Unidas para la Población y el Desarrollo (UNFPA).

El índice Global HelpAge emplea, además, datos comparativos y cuantitativos disponibles a nivel internacional con fuentes confiables de UNFPA, Banco Mundial, OMS, OIT, Unesco y Gallup; promueve una mejor comprensión de las circunstancias que enfrentan las personas mayores de todas las regiones; cubre el 89% del total de personas mayores en el mundo. De los 91 países que fueron incluidos por ahora en el Índice, Argentina ocupa el 26° lugar en la posición general y está tercera en la lista entre los países de América latina y el Caribe. Lo importante también es que el índice incorpora por primera vez el tema de los entornos.

“Este informe ayuda a entender mejor las circunstancias de vida en las cuales les toca desenvolverse a las personas adultas mayores, y lo más innovador es que por primera vez se aplica un índice global para medir la complejidad de las personas mayores, muchas veces invisibilizadas, y que procura identificar su naturaleza multidimensional de la calidad de vida y el bienestar. Pero cualquier medida que se tome desde el sector no va a ser suficiente, porque las personas necesitan acceso a los servicios de salud pero también transportes públicos accesibles, veredas en buen estado para salir a caminar, seguridad en las calles. La falta de entornos favorables es una deuda de la Argentina con la vejez”, afirmó Gascón.

El estudio, al evaluar el nivel de ingresos, las condiciones de salud, las capacidades personales y los entornos que tienen los adultos mayores en los diversos países analizados, pone en evidencia la necesidad de un trato y un acceso más iguali-

¿Para qué sirve este índice?

- Ayuda a comprender los desafíos del envejecimiento y a aprender de las experiencias exitosas desarrolladas en otros contextos.
- Promueve la investigación y recopilación de datos de mejor calidad, especialmente en los países en desarrollo.
- Ofrece un acceso fácil y amigable a datos comparativos fidedignos sobre envejecimiento a escala global. Es un instrumento a través del cual todos los países pueden explorar algunas preguntas básicas:
 - ¿Cómo se están implementando los servicios de salud para las personas mayores?
 - ¿Cuáles son las condiciones de empleo y escolaridad de mayores?
 - ¿Por qué es necesario conocer el punto de vista de las personas mayores para el desarrollo de políticas públicas exitosas?
- Es un instrumento que permite medir y registrar el avance de los países en cuanto a los compromisos asumidos en términos de políticas y programas a favor de su población mayor.

La calificación de Argentina mejora o empeora según los distintos aspectos evaluados por la investigación.

tario frente al acelerado proceso de envejecimiento que enfrenta hoy la población mundial. Como datos ilustrativos muestra que Suecia ocupa la mejor posición, seguida por Noruega y Japón. Chile lidera el grupo de países de América latina, seguido por Uruguay, Argentina, Brasil, Costa Rica, Ecuador y Panamá. Los peor ubicados en el ranking general son Jordania, Tanzania, Pakistán y Afganistán, países donde las personas mayores tienen un nivel de bienestar notablemente inferior al de la población en general.

Argentina ocupa el 26° puesto en el ranking general, pero su calificación mejora o empeora según los distintos aspectos evaluados por la investigación. Por ejemplo, en “Ingresos Seguros” ocupa el puesto 11 y el 37 en “Salud”; Argentina aparece en el 59° lugar en “Entornos Favorables” y en el 34° en lo que hace a “Empleo y educación”. Según Silvia Gascón la ubicación de nuestro país “tiene que ver con la política de extensión de cobertura en seguridad económica de los últimos años”, y un aspecto que profundiza la situación argentina en sentido negativo está vincu-

lado a los entornos favorables, al mal estado de las veredas, las dificultades para el uso de transporte público o privado y las barreras arquitectónicas, así como aparece el temor de salir a la calle por la sensación de inseguridad existente.

“HelpAge International –agregó Gascón– tiene la visión del mundo de que todas las personas adultas mayores puedan disfrutar de una vida digna, activa, saludable y segura, parece muy sencillo enunciarlo pero no es fácil aspirar a una construcción que no sea paternalista, ni asistencialista y que ponga a las personas mayores en el centro de la atención. La misión que tenemos es la de trabajar en red con las organizaciones para asegurar que la gente de todo el mundo comprenda la contribución de las personas adultas mayores a la sociedad y garantizar así sus derechos a la salud, a los servicios sociales, la seguridad económica y física”.

También participaron de la presentación del Índice Global de Envejecimiento 2013 las investigadoras Nélide Redondo, doctora en Sociología de la Universidad de Buenos Aires (UBA), investigadora y profesora titular de ISALUD; Cristina Massa, doctora en Demografía y profesora de la Universidad Nacional de Luján. El índice se calculó para 91 países de un total de 195, y en la distribución geográfica en América hay países que no están representados en el área del Caribe, como Cuba, Jamaica y Puerto Rico, y

¿Qué es la red de trabajo HelpAge International?

- Es una red de 101 organizaciones afiliadas, que nació hace 30 años.
- Su objetivo principal es brindar servicios directos, asistencia de tipo práctica, investigación y obtención de evidencias, capacitación y promoción de las personas mayores.
- Trabaja con más de 180 socios en 70 países en todas las regiones.
- Promueve el empoderamiento de las personas mayores, colabora en la lucha por sus derechos, para desterrar la discriminación y superar la pobreza, de tal forma que puedan dirigir sus vidas de una manera digna, segura, activa y sana.
- Su trabajo llega a millones de personas mayores y sus familias en el mundo entero. Con prioridad en África y Asia, se extiende también a proveedores de servicios formales e informales.

“HelpAge International cree que todas las personas adultas mayores puedan disfrutar de una vida digna, activa, saludable y segura”, dijo Silvia Gascón.

existe una baja representatividad de los países africanos. De Asia falta información sobre el Oriente Medio y los nuevos países en los que se subdividió la antigua Unión Soviética.

Según el informe, Suecia ocupa la mejor posición del ranking (este año celebra el centenario de su pensión estatal); lo siguen Noruega y Japón (el único país no europeo ni norteamericano dentro de los 10 países mejores posicionados); Mauricio, un país insular ubicado al suroeste del océano Índico y que estuvo bajo el dominio inglés hasta 1992 ocupa la mejor posición para las personas mayores del continente africano. Algunas conclusiones más a las que arriba el informe: La gente que ha vivido con pobreza y desigualdad durante toda su vida llega a la vejez con profundas desventajas acumuladas. Lo principal es garantizarles la seguridad de un ingreso y el acceso a los servicios de salud.

Por otra parte, se justifica el desarrollo de una población más longeva gracias a la mejor alimentación y sanidad, los avances médicos y mayor prosperidad. La perspectiva para el 2050 es que la generación mayor de 60 años supere en números a la generación de menores de 15. Sin dejar de advertir que en el presente millones de adultos mayores siguen viviendo en condiciones precarias y sin acceso a sus derechos básicos. 

